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Por invitación de los diputados del 
departamento de Tolima, el gerente de la 
RAP Eje Cafetero, Humberto Tobón, 
socializó ante la duma los planes, 
gestiones y actividades que se han venido 
desarrollando en el territorio para 
impactar el desarrollo regional.

El gerente brindó un contexto general del 
crecimiento de la entidad y detalló los 
temas de gestión del riesgo, seguridad 
hídrica, cuidado medio ambiental, 
logística, turismo, cultura y cafés 
especiales, que han concentrado la 
agenda institucional..
 
Uno de los temas que más llamó la 
atención de los dirigentes tolimenses, giró 
en torno a los tres proyectos de regalías 
que se lograron alcanzar en las 

convocatorias abiertas por el Ministerio 
de Ambiente, que benefician varios 
municipios del Tolima y que ascienden a 
una inversión cercana a los $48.000 
millones.
 
Giovanny Molina, Presidente de la 
Asamblea de Tolima, expresó sobre la 
exposición: “Muy interesante conocer 
cada uno de los proyectos y la visión de 
la RAP Eje Cafetero trabajando de 
manera articulada con otros 
departamentos, con ejercicios de 
planeación que apuntan al desarrollo, 
resaltamos el tema de proyectos de 
regalías, el clúster de educación superior 
y poner mucha atención en algo que me 
pareció magnífico, que es el estudio de 
seguridad hídrica, es fundamental para 
el futuro de la región”.

RAP EJE CAFETERO PRESENTÓ SU BALANCE
ANTE LA ASAMBLEA DEL TOLIMA

1

Vea aquí las declaraciones de Giovanny Molina - Presidente Asamblea del Tolima

https://acortar.link/Wf4QaG

https://acortar.link/Wf4QaG


La RAP Eje Cafetero trabajó con la 
Dirección de Riesgos de la Gobernación de 
Tolima, la Secretaría de Infraestructura 
departamental, la Unidad Nacional de 
Gestión del Riesgo y con el Comité de 
Cafeteros de Tolima, para avanzar en el 
proceso de mejoramiento de la vía Toche 
(Tolima) – Salento (Quindío), y sus 
adecuaciones para facilitar el tránsito de 
personas y la ejecución de obras para 
mitigación del riesgo en puntos críticos.
 
Este antiguo camino nacional necesita 
acciones contundentes que mitiguen y 
reduzcan el riesgo en la zona. La sinergia 

interinstitucional en este proceso será 
muy importante para los habitantes de 
ambos departamentos y se espera que 
con obras de bioingeniería se pueda 
mejorar este corredor.
 
De esta manera la RAP Eje Cafetero será la 
entidad que articulará el trabajo entre los 
gobiernos de Tolima y Quindío y las 
entidades del orden nacional, para que las 
obras sean una realidad en los puntos 
críticos ya identificados. La Unidad 
Nacional de Gestión del Riesgo ya tiene 
asignados recursos por $1.000 millones 
para los trabajos que se requieran.
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PENSANDO EN MEJORAR
LA VÍA TOCHE – SALENTO

Vea aquí las declaraciones de Jhonatan Ortiz - Geólogo de la UNGRD

https://acortar.link/llz5Yb

https://acortar.link/llz5Yb


Un nuevo impulso tuvo la iniciativa de 
formular el Plan Regional de Cultura 
durante el transcurso de este año, luego 
de la reunión sostenida por parte del 
equipo de la RAP Eje Cafetero con el 
Secretario de Cultura y Turismo del Tolima 
Alexander Castro.

Este Plan concita el interés de las 
secretarías de cultura de Caldas, Quindío, 
Risaralda y Tolima. Para el mes de mayo 
se tienen programada una segunda mesa 
de trabajo en Ibagué, para comenzar a 

desglosar los puntos específicos que 
contendrá.

Del encuentro también surgió la idea de 
estudiar la posibilidad de realizar la 
Vuelta Ciclística RAP Eje Cafetero, una 
competencia que reúna los deportistas 
élite de país y que tenga su recorrido en 
los cuatro departamentos, que además 
cuentan en su geografía con dos míticos 
puertos de montaña: La Línea y Letras y 
sea parte del calendario ciclistico 
nacional desde 2026.
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PLAN REGIONAL DE
CULTURA Y TURISMO

Vea aquí las declaraciones de Alexander Castro - Secretario de Cultura y Turismo de Tolima

https://acortar.link/V9BzJi

https://acortar.link/V9BzJi


Con Jaime Eduardo Reyes, director del 
Instituto de Desarrollo Regional de la 
Universidad de Ibagué, dialogamos sobre 
la elaboración de documentos técnicos 
que servirán para seguir planificando la 
región en los próximos años, teniendo 
como uno de los puntos de especial 
importancia el Sistema de Ciudades.
 
El gerente de la RAP Eje Cafetero, 
Humberto Tobón, habló sobre la 
importancia de abrir un gran debate en la 
región sobre el Sistema de Ciudades, que 
implica abordar temas de transporte, 
búsqueda de soluciones al problema de 

residuos sólidos, sistema de educación, 
prestación de servicios públicos, 
tendencias demográficas y flujo de 
factores humanos y económicos.
 
También se visiona que los documentos 
puedan contener desarrollo logístico, 
temática medioambiental y seguridad 
hídrica, soluciones que se piensen desde 
lo colectivo con relaciones funcionales 
supradepartamentales, que partan 
desde esquemas asociativos territoriales 
y un sistema universitario que comience 
a formar profesionales para las 
realidades del mercado en la región

SISTEMA DE CIUDADES EN LA
REGIÓN RAP EJE CAFETERO
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La RAP Eje Cafetero participó en la 
Segunda Mesa Nacional de Concertación 
para la Planificación Turística de 
Colombia, un espacio convocado por la 
Universidad Externado, el Viceministerio de 
Turismo y Fontur. Este encuentro reunió a 
actores clave del sector para avanzar en 
la formulación de un instrumento que 
oriente el desarrollo turístico del país en los 
próximos años.

Durante la jornada, Valentina Carvajal, 
subgerente de Planeación Estratégica de 
la RAP Eje Cafetero, destacó que las 
regiones administrativas jugarán un papel 
fundamental en el proceso de elaboración 

de este documento, que tendrá una 
proyección de 12 años y se espera que 
sea aprobado antes de finalizar el actual 
gobierno en 2026.

La RAP Eje Cafetero no solo participará en 
la formulación del instrumento, sino 
también en su implementación, 
seguimiento y evaluación. “Vamos a ser 
articuladores, vamos a acompañar todo 
el proceso para que este instrumento 
pueda ser adoptado por 
departamentos, regiones, asambleas 
departamentales, concejos municipales 
y entidades territoriales”.

RAP EJE CAFETERO EN LA PLANIFICACIÓN 
TURÍSTICA NACIONAL
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Sin duda que el proceso de promoción y 
comercialización de los cafés especiales 
que se ha realizado durante estos años en 
la RAP Eje Cafetero, ha tomado fuerza a 
nivel nacional e internacional y fruto de 
ello es que se siguen fomentando alianzas 
estratégicas para este sector 
agroindustrial. 

Una de esas alianzas se planteó con Javier 
Murgueitio, presidente de la Mesa de 
Cafés del SENA, quien anunció su apoyo 

para consolidar la profesionalización de 
las personas dedicadas al tema del café 
en el territorio. 

También se pretende desarrollar un 
nodo de la Escuela Nacional de la 
Calidad del Café en los departamentos 
de la RAP Eje Cafetero, iniciando con 
Tolima, para seguir ampliando los 
conocimientos y poder competir con 
estrategias como las que emplean hoy 
en países como Brasil y Panamá.

CAFÉS ESPECIALES, PUNTA DE
LANZA EN LA REGIÓN RAP
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Vea aquí las declaraciones de Javier Murgueitio - Presidente de las Mesas de café del SENA

https://acortar.link/rWg7c2

https://acortar.link/rWg7c2


Con la socialización de la misionalidad y 
retos 2025 de la Región Administrativa y 
de Planificación - RAP Eje Cafetero, 
participamos, por invitación de la facultad 
de ciencias del deporte y la recreación de 
la Universidad Tecnológica de Pereira, en 
el II Match Empresarial.

En este encuentro académico, diseñado 
para fortalecer el tejido empresarial de la 
región, el gerente de la RAP EC, Humberto 
Tobón, habló sobre la manera como el 
turismo deportivo que impulsa la entidad 

a través del ciclomontañismo y el 
senderismo, genera impactos 
económicos y sociales en los 
departamentos de Caldas, Quindío, 
Risaralda y Tolima.

El objetivo principal de este tipo de 
iniciativas académicas se basa en 
identificar puntos de convergencia que 
permitan generar sinergias entre los 
actores de la quintuple hélice: academia, 
industria, gobierno, sociedad y medio 
ambiente.

II MATCH EMPRESARIAL
EN LA UTP
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La experiencia institucional de la 
Universidad Cooperativa de Colombia en 
temas relacionados con la potabilización 
del agua en zonas geográficamente 
apartadas de los centros urbanos y la 
aplicación de modelos de prevención del 
suicidio y el consumo de drogas, en 
materia de salud mental, permitirá 
auscultar opciones de trabajo conjunto 
con la RAP Eje Cafetero.

En diálogo con Leonardo Galindo 
vcerrector de Investigación y 

Transferencia y Natalia Muñoz Atehortúa, 
directora de la universidad en esta zona 
del país, se planteó la posibilidad de 
transferencia de conocimientos en estos 
dos temas que hacen parte del Plan 
Estratégico Regional a 2033.
 
En el encuentro en el cual también 
participaron distintas secretarías de la 
Gobernación de Risaralda, interesadas en 
proyectos de regalías, bonos de carbono y 
cafés especiales.
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PUNTOS DE CONVERGENCIA CON LA
UNIVERSIDAD COOPERATIVA DE COLOMBIA



Este es el boletín semanal sobre
la gestión cumplida por la RAP Eje Cafetero.

GRACIAS POR LEERNOS

Equipo de comunicaciones RAP Eje Cafetero: 
• Edwin Herrera Bartolo • Maria Alejandra Duque • Ana Lara


